
Lettre ouvette de Daniel WGIER aux habibnts d'Egliseneuve pes Billom
Faites circuler cette lettre aupres de vos amis. Dhuance merci

La Leçon de Chose.

En ce 4tu vendredi avant NoêI, le I " decembre 2006, vous savcz cette fameuse fête destinée

à ceux qui croient encore et à c€ux qui ne croient plus au Père NoëI, le ciel était sombrc' Un frisson

me parcourut le dos tandis que je traveNais la place de c€tùe petite commune du Bas Livradois où

d€puis 150 ans lEglis€ e1 la Mairie s€ disputett poùr ddminer les 36 bameaux qui la composeft' le

fioid sans doute. Je penétrais dans la salle du conseil Municipal de la Mairie. Je m'installais

tranquillement au fond le long du mur avec 5 aùtres citoyeDs où noùs rejoignirent 2 auhes
retardataires pour assister à la Réuûion Publique du Conseil Municipal. Aprcs quelques bises et
poignées de mains de la part des Conseillers, la séance démarra

D'abord 3 petites qu€stioBs rapidement exÉdiées permirent d€ s€ faire la voix. Puis, ",otl-

on acheter ut ne W achetet 2 petits dicules abaadoanS par hance TELECOM ?l queslion suivie

de "Coûmett empêpher les enfa^ts de se faire mal daas la cour de I'ecote 7" L'û\osphère éiait

relativement calme.

Alors arriva le plal de résistânce (si on peut dire) de la éunion. Une question capitale s'il en
est. Dailleurs vous pourcz en juger vous-même. n était questioE d'rm compte-rendu d'une
manifestation associative intErvetrue tors de la Joumée du Patlimoine la lis€ptembre. Devait-on ou

ne devait-on pas publiê! ce compte-rendu dans Eglisenewe Auiourdhui. bulletin municipal, dont le
Mairc est responsÂble. Diôle. Le déba! rapidement, devint vif, intens€, passiormé' passiormel. Le
ton monta. Des regards se fuent dùrs et incisifs. Il faut dhe que [a question était d'impodance
comme vous le verrez plus loil.

Inter?€llés, certains spectateurs risquèrent $ælques reponses. Moi-même j'ouvris la bouche
pour faire coDme tout le moDde. Jo rcçùs un cinglant " Toi, tzis'toi !. Le lon était pércmptoire,
i'auteur disposant du pouvoir. Je me fis tout petil et docile sur ma chaise. Le débat se poursuivit'

âpre et tendu. Finalerrent la decision fut pris€ de ne rien publier ni compte-rendu ni réponse.

E$uite viDt la qùestion de I'adoption par le Conseil Mrmicipal du Prcjet de PLU à
soumethe reglemeDtairement à I'enquête publique. A la fin de la lecture du texte de la déliberation
(un texte administratif assez aride), des voix sélevèreft disçrètemeûÎ au sein du Conseil pour

demander à prendre connaissance par la lecture, de ce sur quoi il fallait voter '- "Est-ce qub0
pouTait me lbe le îegiement dont il est question 2 Réponse : "Ttq ad- C.e a'est pas la peme'

D'aillews ta charnbe dAgticùlture, la Chambe de Cotnmerte et lEquipenent oat déjà posé les
questions et ils ont eté satisfaits. Maittenaût c'est top t81d pour discuter. D'ailler s cbst uD texte
statdad que lbn a ræopié. îu nl coaprenùais rien. Maiûtetatt il hut votet par oui ou par tot
pour démarer npidement I'eDquête publiqùe'. Et la délibération fut adoptée sans autre forme de
procès (...) ni de lechre quelcotque.

La Éunion se poursuivit s,ur d'autres questioDs où il était ÎIes souvent question des Pierrys,
de Train et des Maisons Basses. Il firt question d'assainiss€ment i "O11û'a guestioDté hier soi, il
faut decider aujourdhui(?) Dans ces uillages il y a des ùr&uctibles ûagoùillarts et dæ chercha rs

de chicaoes. Iùisqulls ne veùleût pas de nourclles habiations à côté de cbez eux. Eh bien ! On ua
leu ûelte l'assainissemeet iodividùel et uûe auwêntatioa de la taxe sûr l'eau. Comme c4 ils
aurott plus de difrcuJtes pour vendrc leurs maisoûs ! Voilà ce qu'ils oat gagné !!!". Quelqt'rm
dsqua -' "e pounit-on pas eD pada w peû avaût"- Réponse. "Pas la Peine c'est des
maeouilleùs... !"



Vint ensuite un€ regrettable question d'échange de parcelles de tenain, au Pierrys toujours.
Cet échange, décidé en Conseil Municipal en 1973, ne futjamais enregisté au cadaste ensuite. Un
de ces terrains fut plus tard utilisé comme voirie communale, en toute bonne fois. l1 fut même
goudronné au frais de la commune alors qu'il était propriété p.ivée. -.c'est-à-dire bien sectional. Le
jugement tomba conmme un couperct . "Cbst une magouille- D'ailleu8 à lépoque il y avait 3
Conseillen Municipaux originaircs de ce village, Ie jour de la réunio4 quand ]a dé|ibémtion a été
plse " Question. : 

"On poùmit en drcute. 'i Réponse . "Pas la peine, les parcelles en question
setunt dbffice tansférces de bien sectionnal en bien communal". Ensuite vinl une question, très
importante. de pullulement de chats, toujours au Pierrys...

Avant la fin de séance, il fut question d'un transfert de la compétence du Service Social à la
Personne depuis le SIVOS vers la Conùnunauté de Communes. Ce transfert fut I'occâsion de se
poser la question délicate du financemed de ce scrvice.

Alors que tout le monde se levail et s'apprêtait à quitter cette ittéressante Éunion du Conseil
Municipal, je levais timidement le doigt en m'excusant par avance de déranger. Mais j'avais une
communication à faire sur la procédure à appliquer pout un PLU.

Je relus la lettre initiale qu'avait envoyée le dirccteur de I'Equipement à Monsieur le Maire.
il y a presquc 2 ans, Je vous convie à la lire en annexe. Orientations choisies par la municipalité-
PADD. mnaee. êelement applicable à chaque zone. C'est avec stupéfaction que j'appris que
plusieurs Conseillers Municipaux avaient découvert pendant lâ seance de prcsentation aux
Chambres de Commçrce, d'Agricultu e et à la DDE ou lots de la présettation publique aux
habitârts, que certaines parties du règlement de notre PLU étaient restées dans I'ombre.

J'ai alors rappelé la significaton des articles du Èqlement n' 5. 12.13 et 14 et le rôle que le
législatcur a voulu leur donner pour une !q4fu!!qleç4!ç !b-Ig!b@iÊAû@ au travers de la loi SRU :
densité des con-structions, espaces publiques de jeux et de rencontre, parkings publiques des
véhicûles, etc... Je crus comprendte que ces éléments n'avaient jarnâis été discutés et débattus par
tous les Conseillers Municipaux. Avec comme argument : "ce n'est pas la peine. Ce n'est qu'un
projû amendable par enquête publiqud'. OlL projet bien sûr, mais Fojet d'abord approuvé
lormellement par ur vote du Conseil Municipal représentant les Citoyeis de la Commune et ensuite
une possibilité de recours au moyen de l'Enquête Publique.

La réunioû se termina dans une certaine confusion. Les Conseillers. indillérents il me
semble, se levèrent les uns après les âutres pour aller boire un vene et casser une petite croûte.
J'oubliais. l,a polémique du début. qui faisait sortir de leurs gotds certains Maire et Conseillers
Municipaux, portâit sur tme phiase du compte-rendu de la manifestation du lf septembre 2006. Je
cile | "Ce n'est pas sans guelques seîements de arur que dans les discussions certains évoquaient
les conshactions possibles, décidées en maiie sans aucune conceftation.". Je sortis sur la place.

Je ne frissonnais plus. Je venais de recevoir une leçon de chose sur la concertation : ...
consultation des palties intércsséa| avant toute pise de decisio4 1963, ...(Grand Dictionnairc
Encyclopédique de la Langue Française, Editions de l'Olympe 1996)

Ce texte se trouvem sur intemet. Drochainement,


